

## ネット依存とコミュニケーション能力低下



51

### 【デジタルデトックス】

みなさんはこの言葉をお聞きになつたことがあるでしょか？

デジタルはスマートフォンやパソコンなどの「情報通信機器」、デトックスは「解毒」を意味します。つまり、デジタルデトックスとは、インターネット依存症から抜け出す為に、あるいは、それを予防する為に、一定期間、デジタル機器から離れて暮らす取り組みです。

旅行会社からは、デジタルデトックスを目的としたツアーや宿泊プランまで販売されているようです。それほどネット依存症を克服するのは容易ではないということでしょう。

ネット依存症を克服することが困難であることは「依存症」という言葉が使われていることからも想像ができます。

あなたはこの言葉をお聞きになつたことがあります。デジタルデトックスとは、インターネット依存症から抜け出す為に、あるいは、それを予防する為に、一定期間、デジタル機器から離れて暮らす取り組みです。

問題はネットへの依存がもたらす事故のリスク、心身への影響、コミュニケーション能力の低下です。自宅を出てから駅までの歩きながらのスマホ、駅で電車を待つ間のスマホ、電車に乗っている間のスマホ、電車を降り会社や学校までの歩きスマホ、今ではどれも当たり前のように見かける光景です。

さらに危険なのは、今さら言うまでもありませんが、車を運転しながらのスマホ。最近、信号が赤から青に変わつてもなかなか発進しない車

ドライバーには、信号が青に変わつてから前の車の発進が遅れると、すぐにクラクションを鳴らす習性がありますが、私がある時、歩道を歩いていると、車道の信号が青に変わつても先頭の車が一向に発進しません。しかし、この時は、なぜか後続の車もクラクションを鳴らしません。不思議に思い、運転席に目をや

も一度陥つてしまふと、自分の力だけではなく、何か抜け出すことができない疾病と言つてよいでしょう。

「インターネット依存症」も決して例外ではありません。

医学の世界では、ネット依存症を精神疾患として認めるべきかどうかについて意見が分かれているようですが、そのような議論自体に大きな意味はありません。



SNSはどうでしょう。メールに絵文字や顔文字はあります。が、本人の表情や声色はありません。その結果、相手の誤解を招いた経験が、誰にでも1度や2度はあるでしょう。

現代人が相手とのFace-to-Faceの会話や電話を避け、ついついメールやSNSを選択してしまうのには「相手の表情や声色を確認するこそ」を「煩わしさ」（この煩わしさ）とも悪影響を及ぼします。

ネットへの依存は、仕事や日常生活を送る上で重要なコミュニケーションにも悪影響を及ぼします。

アメリカの心理学者アルバート・メラビアンは、コミュニケーションには「言語の情報（言葉の意味）」よりも「視覚の情報（見た目・表

情・動作）」や「聴覚の情報（声の大きさ・声色・話し方）」の方が重要であると発表しています。その割合はなんと「視覚の情報」が55%、「聴覚の情報」が38%、「言語の情報」は僅か7%に過ぎません。

今や、現代人のコミュニケーション手段として、老若男女を問わず、面と向かって話すことや電話よりも利用することが多くなったメールや

をよく見かけます。名古屋の多くのドライバーには、信号が青に変わつてから前の車の発進が遅れると、すぐにクラクションを鳴らす習性がありますが、私がある時、歩道を歩いていると、車道の信号が青に変わつても先頭の車が一向に発進しません。しかし、この時は、なぜか後続の車もクラクションを鳴らしません。不思議に思い、運転席に目をや

めであります。名古屋の中にはスマホはありませんでしたが、たばこは多くの駅や企業の事業所内でも吸うことができました。20年経った今、喫煙可能な駅はほとんど見かけなくなり、屋内・屋外を問わず全面禁煙を選択する企業が増加、禁煙治療は保険適用となりました。

今から20年前、スマホも、駅ではスマホ使用禁止車両の導入（乗客からの一定の需要はあると思います）、企業は就業時間内の使用を禁止、冒頭で紹介したデトックスツアーも保険適用になつていているかもしれません。

（ホワイト企業推進社会保険労務士協議会会員、社会保険労務士）

イラスト・伊藤栄章

ユニケーション能力は低下し、ビジネスやプライベートでの本意味での人とのつながりは、ますます希薄なものになっていくことでしょう。もちろん、メールやSNSは非常に便利な情報伝達手段です。重要なことは、対面での会話や電話といった他のコミュニケーション手段との状況に応じた使い分けとそのバランスです。

ユニーク・コミュニケーション能力は低下し、ビジネスやプライベートでの本意味での人とのつながりは、ますます希薄なものになっていくことでしょう。もちろん、メールやSNSは非常に便利な情報伝達手段です。重要なことは、対面での会話や電話といった他のコミュニケーション手段との状況に応じた使い分けとそのバランスです。

（ホワイト企業推進社会保険労務士協議会会員、社会保険労務士）